
这几天，正好中超冠亚军
俱乐部先后与韩国俱乐部有过
交手，说到韩国球队，照往年规
矩，韩国职业联盟一般会在每
年元旦过后，把过去一年韩国
两级职业足球联赛所有俱乐部
的薪资数字，包括实际产生的
奖金津贴的数字，都向社会公
布。

这更像是韩国俱乐部每年
公布一次的体检报告。

今年的数据要明年 1 月公
布，以最新的 2023 赛季统计为
例，2024年1月4日，韩国职业足
球联盟对外公布了 2023 赛季 12
家K1联赛俱乐部和12家K2联赛
俱乐部（不包括金泉尚武）的球员
工资支出状况。年薪是按照基本
工资和各种津贴（出场津贴、胜利
津贴、积分津贴、其他选项等）的
总和。该津贴包括2023赛季K联
赛、足协杯和亚冠联赛的津贴。

计算对象为整个 2023 赛季
期间在各俱乐部至少注册过一次
的所有球员。赛季中期加入或离
开的球员的计量方式与他们在球
队的实际时间长度成正比。如果
一名球员只在球队效力了半个赛
季，则按0.5计算。

2023 赛季所有 K1 联赛俱乐
部的薪资总额为 1385 亿韩元。
按俱乐部划分，全北 198 亿韩元
（约合1亿人民币），蔚山183亿韩
元（约合 9400 万人民币），首尔
132亿韩元，济州119亿韩元。

人民币和韩元的最新汇率是
1 比 194。K1 联赛球员的平均年
薪为 2.95 亿韩元（约合 152 万人

民币）。国内球员人均年薪为
2.31亿韩元（约合119万人民币），
外国球员人均年薪为7.75亿韩元
（约合55万美元）。

蔚山现代队的俱乐部球员平
均年薪最高，为 5.77 亿韩元（296
万 人 民 币）。 全 北 现 代 队 以
4.08406亿韩元紧随其后，济州联
队以3.84976亿韩元紧随其后。

球员中，年薪排名第一至第
五位的是蔚山金英权（15.3 亿韩
元）（约合785万人民币）、全北金
振洙（14.2 亿韩元）、蔚山赵贤祐
（13亿韩元）、全北洪正好（11.7亿
韩元）、水原 FC 李承佑（11 亿韩
元）。

外籍球员中，年薪排名第一
至第五位的是大邱 FC 赛西尼亚
（15.5亿韩元）（约合100万美元）、
蔚山的巴科（15.2 亿韩元）、全北
古斯塔沃（14.6 亿韩元）、仁川联
合热尔索（14.1 亿韩元）、仁川姆
波库（13.2亿韩元）。

需要说明的是，所有上述数
字都是税前。

关于中国足球俱乐部的类似
数字，我们现在唯一知道的，关于

今年中超俱乐部投入的数字，是
青岛海牛俱乐部老总在接受《足
球之夜》节目采访时透露的，球队
今年每月 800 万人民币的净投
入。

海牛透露的数字很重要，它
清楚地告诉了外界一个信息，中
超中下游俱乐部运营费用实打实
已经降下来了。海牛用一年不到
1亿的净投入完成了保级。要知
道就在2019赛季前，建业投资人
胡葆森在公开场合表示企业为球
队一年准备的投入是 9.5 亿人民
币，而最终球队那个赛季在联赛
中获得了第八的名次。

日韩职业足球俱乐部的类似
数字和统计，都会在每个赛季后
对外公布。不知道中国足球有没
有可能也慢慢开始这样的尝试？

对于中超俱乐部财务状况、
薪资水准是否健康合理的关注，
不应该仅仅是俱乐部出现欠薪、
或者每年年底面临准入考验时、
俱乐部面临生存危机时，才会引
起各界足够的重视。

文/陈森兴
作者系高级教练，曾任市体育局专
家组组长

2024年中国网球选手郑钦
文让世界网坛为之侧目。继巴
黎奥运折冠后，又马不停蹄在
美网、中网惊艳亮相，在 WTA
年终总决赛上夺得亚军，世界
排名跃至第五。国人褒扬中国
女网奥运夺金，是历史性一刻，
并称之为分量最重的一枚金
牌。郑钦文在奥运赛后新闻发
布会上的那段感言，更令人记
忆犹新。她说，赛前她曾反复
观看雅典奥运会刘翔一战成名
的视频，并感叹“刘翔 21 岁夺
冠，我也21岁夺冠”。网球与田

径，前者是球类项目，后者是体能
项目，看似风马牛不相及也，郑钦
文却将之串联了起来，二十年时
光流逝，当年的刘翔依然是她奋
斗的精神支柱。可见，作为“运动
之母”的田径，其述说的故事激励
着一代又一代的运动员，它的影
响与魅力已远超过项目之本身。

“足球是运动之父，田径乃运
动之母”，这是体育界的一句行
话。田径为何是运动之母？

从历史看，田径是一项古老
的体育运动，是古代奥运会上的
主要竞技比赛项目，流传至今的
艺术雕塑《掷铁饼者》就是当年比
赛的写照。现代奥运会，田径有
四十多个小项，因而有了“得田径
者得天下”一说。从运动基础看，
田径中的跑跳投是各项运动的基
本技能，在“三大球”中，足球的奔
跑、抢位，排球的拦网、扣球，篮球
的投篮、传接，囊括了跑跳投的技
能。从比赛规则看，田径项目以

时间与尺度的量化来决定胜负与
名次，没有人为判别的主观因素，
鲜有赛场争议与纠纷，因而更客
观、公正。从项目的可拓展性看，
田径创造了许多跨界跨项的实
证，巴黎奥运会自由式小轮车新
科状元邓雅文，就是田径出身破
茧成蝶的。从项目的普及性看，
一年一度大中小学校的校运会，
实际上是一场田径运动会，在家
长关注的中考体育里，女子 800
米男子1500米跑是必测项目，在
国家体育锻炼标准中，短跑、立定
跳远是基础项目。从审美的角度
看，田径运动充分展示了人的力
量、意志和人体的健美，是人类以

“更快、更高、更强”的准则向生命
极限冲击的完美诠释。

巴黎奥运会 11 天的田径比
赛中，法兰西体育场三层看台天
天座无虚席，观众对田径的喜爱
可见一斑。现如今，路跑与马拉
松业已成为人们选择体育锻炼时

的网红项目，而“世界第一飞人”
“世界跳得最高的人”这些称谓，
更使得田径在众多项目中独领风
骚。

田径的传奇在近两届奥运会
的实践中有了新的升华，随着人
们思维方式的变化，对田径运动
的理解由浅入深，从最初的技术
与物质层面，跃升到精神的高度
去感悟和认知。东京奥运会闭幕
式上，中国代表团旗手苏炳添手
擎五星红旗，英姿飒爽步入场
内。代表团的旗手是运动员中最
有影响的标杆性人物，最受瞩
目。苏炳添只是男子百米比赛的
第六名，论名次成绩不如金银铜
牌选手，苏炳添被推为旗手，这是
田径的力量与担当。而本届巴黎
奥运会中国网球一姐郑钦文对刘
翔的推崇与赞美，更是从一个独
特的层面展示了田径作为“运动
之母”的魅力。田径强则体育强
矣！
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“运动之母”
的魅力
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娄一晨

前天，我在小区里遇到一位
邻居，聊起了小金人奥斯卡和上
海海港队是否续约的话题。

邻居：老娄啊，昨日夜里厢看
侬讲海港队个亚冠比赛，我就想
问侬呀，迭额奥斯卡到底会留下
来吗？我看伊比赛结束以后感谢
现场观众额辰光激动得来眼泪水
淌淌滴，我倒也蛮感动呃。

我：唉，老兄啊，据我晓得奥
斯卡实际上也想留下来呃，但是
年薪实在太高，远远超出中国足
协定下来额外援工资标准，所以
搞勿定呀……

邻居：勿是有新闻讲伊愿意
降薪一半吗？

我：降薪一半还是太高呀……
侬想，奥斯卡现在额年薪是2600
万欧元，砍脱一半是1300万，中国
足协定额工资帽只有300万，差距
还是大得来勿得了，哪能弄啦？

邻居：个么海港俱乐部就呒
没想过其他办法来解决吗？老早
申花队签德罗巴额辰光勿是就动
过脑筋另外签一份游戏代言合
同，两条腿走路呀……

我：哈哈哈，侬老兄记性好
呃，德罗巴当年额情况还记得清
清爽爽。但是侬晓得，迭种生活
勿出事体当然是侬好我好大家
好，一旦出事体额闲话，外籍球员
告到国际足联去，阿拉额俱乐部
分分钟拨处罚，所以对俱乐部来
讲风险太大……

邻居：个么，还有其他啥办法
吗？

我：现在国际廊厢倒是有另
外一种变通方式，叫做延迟支
付。美国人用了最多。就是俱乐
部跟球员签一份长约，比如讲八
年，甚至 10 年，支付额辰光呢采
取前头几年少付，后头几年多付
额方式。我举只例子：去年年底，
美国洛杉矶道奇队，棒球队，跟日
本明星大谷翔平签约10年，总价
是7亿美元。但是考虑到道奇队
每年额工资帽，俱乐部只好跟大
谷翔平商量 7 亿美元额支付方
式。结果就变成合同期 10 年里
厢，球队每年只支付拨伊 200 万
美元，10 年也就是 2000 万美元。
等到大谷退役之后，道奇俱乐部
再掿剩下来额 6.8 亿美元支付完
成。

邻居：啊？迭额吓人，迭额合
同日本人也肯签下来啊？

我：是呀……洛杉矶道奇已
经 140 年历史了，球队品牌额知
名度信誉度摆了全世界面前。所
以大谷翔平愿意相信也敢于相信
俱乐部勿会得喇叭腔。

邻居沉默良久，终于又说：我
相信美国人俱乐部大概能做到，
但是阿拉此地估计随便哪能也签
勿出来迭种合同……

小金人
何去何从

足球俱乐部
的体检报告

总算发格了

●上海海港对光州FC，这
一战是在海港的主场踢的，这场
亚冠精英联赛的第六轮较量，海
港在浦东的白玉碗足球场里基
本上是沦为了吃亏的客队。而
韩国光州是坐享了主队的大便
宜。韩国球员的恶劣侵人犯规，
自家禁区里的疑似手球，踩踏海
港球员王振澳脚踝的伤人动作，
都被当值主裁判和 VAR 无视
了。而在比赛第55分钟，海港
队魏震在跨越倒地的韩国球员

时，却被直接红牌罚出球场，明显
的判罚不公终于激怒了主队，在
之后的40多分钟里，海港以10人
应对光州，却打出了压迫对手的
气势。连向来循规蹈矩的门将颜
骏凌也罕见盛怒，狂奔40米在主
裁判眼前怒怼客队队长。海港很
难得地打出了血性足球，使得光

州频频陷入被动。奥斯卡在一对
二时突入禁区造点，操刀主罚破
门。这场火暴冲突不断的激战赢
得了神州球迷们的尊重，交关欢
喜吐槽上海球队的常客也扎劲点
赞海港了。

上海老球迷在朋友圈为自家
的子弟兵的这场比赛叫好：“乖小

囡总算发格了！人家凶，怕点啥，
要凶过人家！”托福一下上海闲话

“发格”：发格，发火、发脾气，形容
盛怒时的光火，是没有退路时的
生气。受人欺侮，先是发毛，再是
发急，最后才发格。老实人发格
了，要拎清，要当心，不要欺人太
甚。

●从东亚到海港，这支从根
宝基地走出来的球队球风正，球
员规矩。在很多场的激烈比赛中
常常吃亏在了过于“温良恭俭
让”。明明是对手无理取闹，甚至
动手挑起事端，但是阿拉的场上
球员多半是退让、忍让，敢于挺身
而出的常常只是外援。对于问题
哨，乃至偏哨、黑哨，球队上下也
常是无言以对。一个赛季里被吹
出来的进球要超过20粒了吧？还
从来没有见到过球队球员们发格
的，太过老实头了。

●中超球队打外战，撞见不
平不公，是可以发发格的。发格
而不出格，这也是足球的一个正
常的内容。呵呵，大家以为呢？

■ 一晨不染


